PARASHAT VAYJÍ - PORCIÓN DE VAYJÍ



#12/ VAYJÍ - "Y VIVIÓ"

VAYJÍ - Genesis 47:28-50:26

Día 1. Genesis 47:28-48:4

Hemos llegado a un punto muy especial, porque vamos a concluir la lectura y el estudio del libro de Génesis, ya son cincuenta capítulos que vamos a terminar de leer esta semana, y es muy satisfactorio terminar de estudiar nuestro primer libro. Siempre cuando se termina de estudiar un libro de la Toráh decimos: "animate, da fuerza que viene más".

En este parasháh leemos desde Génesis 47:28 hasta el final del libro. La Parasháh se llama VAYJÍ que significa "Y **VIVIÓ".**

Así empieza esta lectura de **Génesis 47:28**

Y Ya'aqov vivió en la tierra de Egipto diecisiete años, y fueron los días de Ya'aqov, ciento cuarenta y siete años de los cuales vivió diecisiete en Egipto. Es decir que él llego con ciento treinta años a Egipto.

Génesis 47:29

Y se acercaron los días en que Israel había de morir, y llamó a su hijo Yosef su heredero. y le dijo: Si es que he hallado gracia a tus ojos, te ruego que pongas tu mano debajo de mi muslo y uses conmigo merced y verdad. Te ruego no me sepultes en Egipto.

Esto es hermoso, el ritual del funeral de Ya'aqov; definitivamente también constituye una pieza Mesiánica, vamos a ver por qué.

Reconocemos que Mitzrayim era conocido por la sensación que da esta palabra; Egipto en hebreo está asociado a la muerte, a la angustia, a la estrechez, entonces él le está diciendo a su hijo Yosef, ino me entierres en Mitzrayim!

Génesis 47:30

Sino que descanse con mis padres; así que tú me llevarás de Mitzrayim; y me sepultarás en el sepulcro de ellos. Y Yosef respondió: Yo haré conforme a tu dicho.

Génesis 47:31

Y él dijo: ¡Júramelo! Y se lo juró; e Israel se postró sobre la cabecera de su cama.

Hemos explicado antes, que cuando hablamos de jurar estamos hablando dentro de los términos del Pacto; hay algunos que han tratado de decir, que Yeshúa' hizo cambios aquí; porque vemos que juraban, y en los evangelios Yeshúa' dice: no jures por nada. La diferencia es que Yeshúa' está diciendo, no jures, pero aquí simplemente leemos y **juró**, pero no juró por nadie, porque están hablando dentro de las palabras del Pacto, no están poniendo otra cosa como garantía, esto era lo que criticaba Yehoshúa', es como si vas a jurar por Jerusalén, si esa es la ciudad del Gran Rey, esto no nos pertenece, como vamos a poner en compromiso, algo que no es nuestro.

¿Cuándo aquí dice y juró, no dice por quién juró, entonces que significa, y juró? Se conecta es con las Palabras de Pacto. Comprobemos el paralelo: harás conmigo piedad y verdad, es lo que equivale a jurar, es actuar dentro de la Promesa.



La palabra hebrea **hishave'ah** deriva de este verbo que aquí se traduce como jurar. Entonces cuando él le dice harás **piedad y verdad conmigo** y luego le dice "júrame"; le está diciendo: actúa en consecuencia con la piedad y la verdad del pacto.

Ya hemos hablado de que la verdad es Dios y su Palabra, no es una verdad cualquiera, todos estaban conscientes de que Dios es la Verdad, y Su Palabra es la Verdad, y la piedad es la solidaridad que Dios iba a mostrar con la humanidad. Esta es la explicación acerca de esta conexión tan interesante.

Génesis 47:31

Y él dijo: ¡Júramelo! Y se lo juró; e Israel se postró sobre la cabecera de su cama. Originalmente en el texto hebreo dice **báculo**, pero en las traducciones se ha escrito **hamitah** que es cama o lecho, pero en realidad lo que expresa es **báculo**, porque aquí se está representando a Mashíaj en esa expresión.

¿Entonces que ocurre en el capítulo 48 de Génesis?

Génesis 48: 1

Pasan unos días, no sé sabe cuántos y después de esas cosas mandan a llamar a Yosef: Tu padre te mandó a llamar. fijémonos que en toda esta conversación él le hace un recordatorio.

Génesis 48:3

Y dijo Ya'aqov a Yosef: 'El Shaday se me apareció a mí en Luz, (Luz es Betel.) en la tierra de Canaán, y me bendijo.

Génesis 48:4

Y me dijo: He aquí que Yo te fructificaré y te multiplicaré y te constituiré en congregación de pueblos; y daré esta tierra a tu descendencia, después de ti, por posesión para siempre.

Allí traducen estirpe de naciones, de pueblos. En hebreo dice lighal 'amim

es la misma palabra de la cual hemos venido hablando desde Genesis 28:3.

Por esto llamamos Asamblea, a todos los lugares donde aparezca el significado de **liqhal 'amim**), **asamblea o congregación**.

Algunos traducen La palabra estirpe, la cual suena como a familia, o a un linaje; y aquí no se está refiriendo a una familia, ni linaje, se está refiriendo a una asamblea, a una congregación, a una colecta de personas, a una reunión de personas. Vamos a colocar esta palabra clave: **Reunión de pueblos**.

Aquí vamos a asociar estás palabras reunión de... o congregación de... ¿Podríamos decir iglesia de pueblos? No hay problema si decimos iglesia de pueblos, pero tenemos que preguntarnos ¿qué significa la palabra iglesia? ¿qué es la iglesia? Ya todos, inclusive en la cristiandad sabemos que iglesia no son las paredes dé un lugar, iglesia no es un templo, una persona que tiene cierto tiempo en una congregación sabe que la iglesia no son las paredes ni el edificio.

Todo creyente necesita saber que la iglesia es el conjunto de personas, es realmente una Asamblea de personas. entonces lo que dice Génesis, es que Ya'aqov sería una reunión de pueblos, una congregación de pueblos, por eso si decimos una iglesia de pueblos, no podemos usarlo como un concepto cristiano, es un concepto hebreo bíblico.

Está claro que el problema de usar la palabra iglesia, ha sido la focalización; se ha dicho muchas veces, que en el antiguo testamento no aparece la palabra iglesia, es como como si fuese un producto del nuevo testamento. Lo cual no es correcto.

Fijémonos que Yehoshúa' está hablando cómo se debe tratar al prójimo cuando hay un pleito, y Él dice: primero ve solo, luego lleva testigos, y si no escucha, llévalo a la iglesia. Mateo 18.15-17. Entendemos que ni siquiera había nacido el cristianismo, tampoco podemos pensar que estaba hablando en términos proféticos; Yehoshúa' le estaba hablando a los judíos que estaban allí; ¿entonces que entenderían estos judíos por iglesia en ese momento? Entendían

exactamente que era llevarlo a la Asamblea, a la gente en plural, es decir: al conjunto de santos que están congregados en un lugar.

¿Y es a esto a lo que se refirió la profecía reunión de pueblos, entonces que característica tenían estos pueblos? Que serían santos, no solamente se trata de reunir gente de cualquier cultura, ni de cualquier lugar del mundo.

Aquí no se usa la palabra mundo, se trata de la congregación, reunión de pueblos, y es que estos pueblos serían santos, y no santos de acuerdo con su propia opinión, sino santos de acuerdo con la Escritura. Condiciones altas.

Recordemos que esto es literal: Israel salió de Egipto, leemos en el libro de Éxodo; salieron las doce tribus de Israel, más una gran mezcla de todas las naciones que estaban en Egipto, y toda esa multitud que salió junto con los hijos de Israel, tenían el mismo mandato: ser santos.

¿Qué pasó con todos aquellos que se levantaban en desobediencia? fueron quedando tendidos en el camino, morían, o se devolvían, es decir desertaban, pero el pueblo que iba quedando y atravesó el desierto, y que finalmente llegó a la tierra de Israel era santo.

Así que esto es un colectivo de las doce tribus, junto con todas las naciones mezcladas, algo plural lo que salió junto con ellos. Por esto no podemos atrevernos a decir algo que no es cierto: "Que todos los gentiles que salieron con las doce tribus murieron en el desierto". Esto no es correcto.

Tomemos en punto importante, Calev era ceneceo, no hebreo; y Calev fue anexado a la tribu de Judá, no se sabe porque criterio se hizo así, pero quedó anexado a la tribu de Judá junto con su familia y toda su descendencia que no eran hebreos, ellos eran ceneceos. Jueces 1:15- 18

¿Entonces cómo llegó Calev al lugar que tuvo? ¿quiénes fueron los lideres después de Moshéh? Yehoshúa' bin Nun y Calev, un hebreo y un gentil; y en ese momento no existia el judaísmo, tendríamos que hablar de un Israelismo, porque era

convertirse al Dios de Israel, no se trataba de convertirse al folclor, ni a la cultura de Israel, porque Israel viene de ser esclavo en Egipto; y es Dios quien le va

otorgando, y le va moldeando su forma de vida a través de los Mandamientos.

(instrucción de la Toráh)

Hoy en día necesitamos ir aprendiendo a distinguir entre judaísmo, y conocer la

cultura judía. Partiendo de la base de Pablo, al gentil solo se le exige obediencia a

la Escritura, el que quiera guardar el judaísmo, está libre en hacerlo; pero no es

correcto que salga a decir, "yo guardo judaísmo", y quien no lo haga está en una

condición menor o inferior. Es un error expresarlo así.

Usado con permiso de su autor: Eric de Jesús Rodríguez Mendoza.